

LE MADAWASKA

Fredericton, N. B.
La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 14 MAI 1925.

J. G. BOUCHER, rédacteur

FRANC-MACONNERIE NOUVELLE "INTERNATIONAL ROTARY"

Souvent nous entendons discuter sur la valeur de certaines sociétés, à savoir si un catholique peut ou doit appartenir à certaines organisations dont les têtes dirigeantes se font un plaisir d'en prôner la neutralité en matières religieuses.

Nous croyons être utile à nos lecteurs en reproduisant aujourd'hui une étude de M. Achille Pliata, parue dans "La Croix" de Paris et portant le titre et le sous-titre ci-haut. Les personnes qui, après avoir lu cette étude, désireront quand même devenir membres du "Rotary" et travailler à propager cette société, ne méritent par le nom de catholique dont elles s'affublent parfois avec ostentation.

"Il existe depuis quelques années une association secrète à la quelle son développement semble promettre une grande influence dans le monde ancien et nouveau et qui s'exercera probablement au profit du nouveau sur l'ancien. En effet, quelques années lui ont suffi pour réunir plus de 100,000 adeptes aux Etats-Unis, son pays d'origine, résidence de ses chefs souverains, et ses bases étant solidement assises, elle commence à s'étendre sur notre continent, où elle fonde des Clubs ou Loges en appliquant une prudence extrême au choix des affiliés.

"Son nom ne dit rien. Il a par lui-même encore moins de signification que celui de la franc-maçonnerie, qui faisait penser aux organisations corporatives des métiers. Son insigne n'en dit pas davantage. C'est une roue à six rayons, dont le pourtour est à crans comme une pièce d'engrenage. La roue, rota, a fourni le nom à l'association qui s'appelle Rotary. Le choix de l'insigne et du nom n'est pas expliqué, mais on peut faire à son sujet une conjecture qui est au moins vraisemblable.

"Les premiers rotariens étaient certainement francs-maçons. Par habitude maçonnique, ils ont tenu à se pourvoir d'un signe de reconnaissance et du triangle maçonnique, ils sont venus à la conférence dont ils ont fait la roue pour éviter l'imitation trop manifeste de la figure de géométrie remplacée par une autre. Plusieurs imaginent que la roue choisie comme emblème est la roue de fortune, mais cette supposition est peut-être une malignité qui fait allusion au caractère extrêmement arriviste de Rotary; la première a plus de vraisemblance, tout en n'étant elle-même qu'une conjecture.

"Rotary, se défend d'être une Société secrète. Effectivement elle ne dissimule ni son existence, ni la date de sa naissance qui est le 23 février 1905, ni le lieu où elle est née qui est Chicago, ni le nom de son fondateur qui est l'avocat Paul Harris, ni le domicile de son gouvernement qui réside à Chicago, 221 de la 20^e rue East, ni le nombre des départements ou divisions de son gouvernement qui sont 23, non plus que celui des clubs ou Loges qui sont en ce moment 1,796 et celui des membres affiliés dans le monde entier qui sont 101,700, chiffre approximatif à rectifier selon les décès ou adhésions nouvelles.

(A suivre au prochain numéro.)

Billet du Jeudi

L'AN DES "PUZZLES"

L'année 1925 est pour les catholiques "L'année Sainte," tel que décrété par le chef de l'Eglise à Rome. C'est le côté religieux envisagé par la chrétienté. Mais n'empêche que dans quelques années, lorsqu'on voudra signifier que tel événement est survenu en 1925, l'on dira: Mais ne t'en souviens-tu pas, mon cher, c'était l'année des "cross-word puzzles."

En effet, chaque année comporte une caractéristique qui dans la suite lui devient une dénomination. Nous avons déjà eu l'année des sauterelles, l'année de la guerre, l'année des "bobbed hair", et combien d'autres encore.

L'an-actuel est à double point de vue celui des "puzzles", puzzle politique et puzzle littéraire. C'est ce dernier qui tormente le plus l'ami Albert... Il en a la rage. Voit-il un journal,

LES EQUIPES S'ORGANISENT

Les amateurs de balle-au-camp sont à s'organiser pour la saison d'été. Plusieurs équipes sont déjà formées, entr'autres les Giants, Royal, Dollard et Edmundston Ball Team.

Le terrain de balle a subi de grandes améliorations à l'avantage des joueurs et des spectateurs. Ainsi ceux qui assisteront aux joutes pendant l'été pourront s'asseoir confortablement sur des "benches", gracieusement fournis par l'Edmundston Driving Club. Les joueurs auront un terrain bien aplani sur lequel ils pourront faire valoir leurs capacités.

Dimanche dernier, il y eut une partie d'exhibition entre les clubs Royal et Edmundston. Ce dernier remporta la victoire avec un résultat de 6-8.

G. N. TRICOCHÉ

VARIETES NIL NOVI SUB SOLE

—III—
Nous considérons comme ultra-modernes les habitations possédant le chauffage central. Celui-ci est déclaré une innovation. Ce qui est vrai, c'est qu'il n'est devenu à la mode, parmi nous, que dans la dernière moitié du XIX^e siècle, il y a 45 ou 50 ans. Mais il ne faut pas oublier que, dans l'antiquité, et surtout chez les Romains, l'usage des calorifères — des "fournaies", comme on dit dans certaines parties du Canada — était bien connu, sinon très courant. Non seulement les bains, mais des palais, des villas en étaient pourvus. Ce système de chauffage a atteint son maximum de développement dans certaines colonies romaines; les provinces du nord. Là, les résidences des gouverneurs, et sans doute d'autres édifices avaient des calorifères à air chaud. En fait, les murs étaient à doubles parois; et l'air chaud circulait entre celles-ci.

Il est difficile de déterminer la valeur de ce procédé au point de vue calorifique; il est probable que la température était maintenue plus égale, et plus douce qu'avec plusieurs de nos systèmes modernes.

Les nos jours — qui ne le sait? — il arrive fréquemment, surtout dans les petites villes, les villages, que les propriétaires de magasins, situés en bordure de la route, se trouvent dans la boutique à bavarder entre eux. Le mal, parait-il, ne date pas d'hier. On a retrouvé, en effet, à Pompéi, dans les ruines d'une pharmacie, une notice gravée sur une pierre, et où se lit:

OTICUS NON EST LOGUS DISCEDE MORATOR!
(Ceci veut pas une place pour ces obis! badaud, va-t-en!)
(A suivre)
George N. Tricoché.

PETITES NOUVELLES

MORT DU GEN. MANGIN

Le général Charles Mangin, héros de la grande guerre est décédé ces jours derniers. C'est lui qui, entre autres exploits, dirigea en octobre 1918 la brillante attaque qui aboutit à la reprise du fort de Douaumont, sous Verdun. Le général a été pris d'une attaque soudaine d'urémie; il était catholique.

L'INCENDIE DE ST-JOSEPH D'ALMA

Un incendie désastreux a détruit, mercredi dernier, une partie du village de St-Joseph d'Alma dans l'Abitibi. L'origine du feu fut l'explosion d'une lampe dans un théâtre de vues animées. Fronte maisons ont été réduites en cendres; cent familles sont sans logis; quinze magasins ont brûlés. Les victimes sont une personne de morte et quinze blessés. Les pertes se chiffrent à un million, et les assurances à deux cents vingt-cinq mille dollars.

CONGRES DE L'A.C.J.F.

Le congrès national de l'Association catholique de la jeunesse française s'est tenu récemment à Nantes, et le succès fut complet. Plus de huit mille jeunes gens y ont assisté. Le sujet des délibérations fut "La préparation du jeune homme au rôle de père de famille." Il y eut de belles manifestations religieuses et patriotiques. Plusieurs évêques étaient présents.

VISITEURS DISTINGUES

Le très honorable Ramsay MacDonald, ancien premier ministre de la Grande Bretagne et chef du parti travailliste anglais, doit visiter le Canada au mois d'octobre prochain. Il sera accompagné de l'hon. Arthur Henderson, secrétaire du parti travailliste, et de M. Chas. Davis, Morgan Jones et John Wheatley, tous anciens ministres dans le gouvernement travailliste de MacDonald.

CHINOIS DECORES

Par Brefs de S.S. Pie XI, plusieurs chrétiens chinois remarquables entre tous pas leur foi et leur dévouement à toutes les oeuvres de charité, viennent de recevoir les décorations de l'Ordre de St-Sylvestre.

A L'ECOLE DE REFORME

Le magistrat Miller a condamné, vendredi dernier, à Hull, les jeunes Lambert et Lebel respectivement âgés de 13 et 12 ans, qui se sont avoués coupables de l'incendie qui a détruit de fond en comble l'école protestante de Aymer, à deux ans d'école de réforme. Ces jeunes incendiaires avaient mis le feu à l'école pour

VAN BUREN

Dimanche dernier, vers six heures, un incendie se déclara dans la résidence de M. Paul Luret et Paul Lévesque sur la rue Main. Le feu prit d'abord de la grange. L'on croit que, si on n'aurait pas eu le soin de fermer les allumettes dans la grange, le feu se serait éteint. Cette nuit, le feu a été éteint par un service de pompiers qui ont travaillé pendant deux heures. Les pertes s'évaluent à \$1000, partiellement couvertes par les assurances. La maison et la grange appartiennent à M. Fred M. Cyr.

Les autorités de la ville sont à faire des préparations pour recevoir les délégués de la convention des Chevaliers de Colomb de l'Etat du Maine qui doit avoir lieu le 20 mai prochain.

Les amis de Mme F.-O. Michaud apprendront avec regret qu'elle est retournée à sa résidence par une maladie assez sérieuse.

M. Maxime Gagnon de Frenchville est actuellement l'hôte de sa fille Mlle Corinne Gagnon.

Le Révérend P. Comeau, curé de St-Léonard est revenu vendredi dernier de Montréal où il était allé suivre un traitement médical à l'Hôpital Général.

Mlle Lavette Beaulieu, autrefois résidente de cette ville et maintenant de Presqu'Isle, a passé le fin de semaine au milieu de nous chez des parents et amis.

M. O. Rossignol est revenu lundi d'un séjour de quelques mois à Hot Springs, Ark.

M. Alex. Doucet de Fort Kent était en ville la semaine dernière par affaire.

Mlle Marie Pineau de Lile est venue vendredi dernier. Elle passera quelques temps chez des parents et amis.

Mme David Martin et Mlle Albina Soucy sont revenues vendredi dernier d'une longue promenade à Presqu'Isle.

LA QUESTION DU GRAND SAULT

C'est demain le 15 que se réunira à Montréal les membres de la Commission des Eaux Limitrophes pour étudier la demande de la Commission des Pouvoirs Electriques de cette province au sujet du développement des chutes du Grand Sault. Les officiers qui représentent la province, à cette conférence sont l'hon. P.-J. Venier, l'hon. Rand, procureur-général, l'hon. J.-E. Michaud, membre de la Commission, le Dr. Smith, de la Commission, M. Acres, ingénieur consultant pour l'exécution des travaux.

Le jour de la vue d'un gros incendie comme il en voyaient souvent au cinéma.

LES ACADIENS SE REUNISSENT

M. Doucet, de Kent et Pius Michaud, de Madawaska, ont été visités à leur domicile par le député de Montréal, M. Leblanc, qui a eu tout un char allégorique le 24 juin — Le Sénat et les Acadiens.

Au cours de leur réunion régulière, tenue dimanche après-midi, les membres de la succursale abbatiale de la Société acadienne l'Assomption, sous la présidence de M. Leblanc ont reçu dix députés acadiens au fédéral: MM. Doucet, de Kent, et Pius Michaud, de Madawaska. Au cours de la réunion, le secrétaire, M. F.-D. Richard, a lu plusieurs lettres de députés des provinces maritimes et de la province de Québec promettant de faire pression auprès du gouvernement afin qu'un acadien de l'île Prince-Edouard soit élevé au Sénat. On a aussi lu des lettres ministres, dont MM. Mackenzie King, Fielding et Low, accusant réception de la demande de la Société à ce sujet.

Un comité a été formé pour rencontrer l'exécutif de la Société St-Jean-Baptiste de Montréal, succursale de la Société l'Assomption à Montréal à l'intention de participer au défilé du 24 juin d'avoir un char allégorique représentant un sujet historique acadien.

En réponse au discours de bienvenue du président, M. Pius Michaud s'est dit heureux d'avoir pu laisser pour quelques instants la politique, et l'atmosphère de la Chambre des Communes pour venir à Montréal. Il s'est prononcé en faveur de la nomination d'un sénateur acadien pour l'île du Prince-Edouard.

M. Michaud a terminé en promettant de se joindre aux Acadiens de Montréal, si ses activités lui permettent, pour suivre le char allégorique de l'Acadie pendant le grand défilé de la Saint-Jean-Baptiste.

M. Doucet promet, s'il le peut aussi, d'être à Montréal à l'occasion de la Saint-Jean-Baptiste. Il dit qu'il viendra encore souvent à Montréal rencontrer les Acadiens qui y demeurent parce qu'il est bon que les Acadiens de différentes régions se rencontrent le temps à autre. Il dit qu'il est juste que les groupes d'Acadiens qui sont assez nombreux soient représentés au Sénat. Il espère que les nominations demandées seront faites. Il voudrait que deux ou trois autres Acadiens soient élevés au Sénat et il serait heureux de voir M. Pius Michaud nommé à ce poste.

M. Doucet a ensuite dit l'importance de la Société acadienne l'Assomption qui, avec ses 180 succursales et plus, fait tellement pour la protection des Acadiens. La réunion s'est terminée par un chant national acadien et par une prière habituelle.

INCENDIE

Un incendie s'est déclaré lundi soir vers dix heures dans la grange de M. Denis Martin. Les pompiers réussirent assez rapidement à maîtriser l'élément destructeur. Les dommages ne sont pas très élevés et couverts par les assurances.

DECES

Mardi matin, le 12 courant, avaient lieu dans l'église paroissiale, les funérailles de Mlle H. Francoeur, fille de M. Hubald Francoeur, décédée dimanche matin à l'âge de 20 ans.

Dimanche, matin le jeune fils de F.-X. Carrier, Louis-Philippe, décédait à l'âge de 14 ans, après plusieurs années d'une longue et souffrante maladie. Ses funérailles eurent lieu mardi matin dans l'église de la paroisse.

A ces deux familles éprouvées Le Madawaska offre ses plus sincères condoléances.

FETE DE DOLLARD

C'est le 24 mai prochain qu'aura lieu la fête de Dollard. Notre paroisse se prépare pour dignement le Sauveur de la Nouvelle-France.

L'action Française rappelle en ces termes le but de la fête. Nous voulons honorer l'héroïsme chevaleresque qui sauva jadis la Nouvelle-France, mais nous voulons aussi infuser dans nos âmes, la puissance morale de cette magnifique histoire, nous voulons que la beauté idéale du geste de 1690 entre parmi les stimulants qui exaltent les volontés de notre jeunesse.

Où, notre jeunesse a besoin que nous lui infusions le germe de "l'héroïsme" et du patriotisme national. Ces sortes de manifestations ont un caractère essentiellement pratique.

En outre de l'instruction et de la lutte, pour la vie, notre jeunesse a besoin qu'on lui fasse une fête. C'est à quoi pensent les promoteurs de la grande fête qui se prépare.

Commencée à l'église, dès le matin, la fête se continuera, dans l'après-midi, par un spectacle grandiose, sur le terrain de l'Estposition, où sera représenté "GLOIRE A DOLLARD", et la journée se terminera, le soir, en a sa le des forestiers, par une conférence sur le sujet historique ensemencé de chants, musique et l'un drame historique.

Tout le monde est invité cordialement à venir fêter Dollard à NOTRE-DAME-DU-LAC, le 24 mai prochain.

Le programme est absolument gratuit, du commencement à la fin. Les finances promises par nos donateurs nous permettent de publier le programme officiel. Ne manquez pas de le lire.

REMERCIEMENTS

Les Soeurs de la Sagesse de notre ville remercient toutes les personnes qui leur ont témoigné la sympathie à l'occasion de la mort de leur chère Soeur Marie du Bon Pasteur, soit par affranches de messes, bouquets spirituels ou assistance aux funérailles.

Les Religieuses remercient également les membres de la Chorale ainsi que les personnes qui ont mis leurs automobiles à leur disposition pour se rendre au cimetière.

POUR SYMPATHIE

La famille F.-X. Carrier remercie cordialement toutes personnes qui leur ont manifesté de la sympathie à l'occasion de la mort de leur cher Louis-Philippe, soit par aide, offrandes de messes, bouquets spirituels, assistance aux funérailles ou autres marques de sympathie.

NAISSANCE

Est né à M. et Mme J.-B. Coté, le 30 avril, un garçon baptisé Maurice, Joseph, Jean-Baptiste, Arrain et marraine M. et Mme Fred Coté.

DACTYLOGRAPHE

M. A. Milne Fraser, vendeur de dactylographes, sera au bureau de son agent M. J.-B. Michaud à Edmundston lundi matin le 18 courant. Toute personne désireuse d'acheter un clavier pourra venir le voir ou téléphoner à M. J.-B. Michaud qui ira chez vous.

A VENDRE

Sur la rue St-George, une bonne maison 24x26, deux étages, 19 pds de poteaux, avec puis, deux hangars et lot de 96x48 pds. Prix raisonnables, conditions faciles. S'adresser à ALFRED JEAN 11-14.

A VENDRE

Magnifique résidence, site idéal. Prix modéré et conditions de paiement faciles. S'adresser au Dr. J. RATTE, 11-14.

ON DEMANDE

Une servante chez Frank E. Fournier.